

Leitfaden Exposé

Exposés für ein Dissertationsprojekt umfassen in der Regel 2-3 Seiten und sollten folgende Punkte beinhalten:

- Theoretischer Hintergrund und breitere Forschungsfrage und/oder spezifische Hypothesen (falls die Projektplanung bereits fortgeschritten ist)
- Kurzabriss über die geplanten Forschungsmethoden: Skizze des Versuchsplans, Zielstichprobe (gesunde Probanden, Patienten, ...), zu erwartender Arbeitsaufwand
- Kurze Erläuterung, wie die erhobenen Daten dazu beitragen, die skizzierte Forschungsfrage zu beantworten und einen Beitrag im jeweiligen Forschungsfeld zu leisten
- Eine zeitliche Gliederung (Zeitstrahl), aus der hervorgeht, wann einzelne Schritte im Projektablauf voraussichtlich erreicht werden (z.B. Mai – Juli 2020: Datenerhebung); kann auch Details zu Workshops und Konferenzen enthalten, die besucht werden.

Falls bereits relevante Vorarbeiten geleistet wurden, sollten diese in die zeitliche Gliederung aufgenommen werden! Der Zeitstrahl sollte die tatsächlich geleistete Arbeit und den individuellen Fortschritt abbilden, sehr kurze Promotionsdauern gelten als unrealistisch.

Das Exposé erfüllt folgende Funktionen:

- Hilfestellung in der Planung und Strukturierung des Projekts
- Grundlage für die Beurteilung durch den Promotionsausschuss, ob das skizzierte Projekt erfolgreich bearbeitet werden kann. Beurteilt werden u.a. die vorgeschlagene zeitliche Gliederung sowie die feldspezifische Expertise der/des Promovierenden sowie der Betreuerin/des Betreuers der Promotion.
- Vertragliche Regelung, um ausreichende Unterstützung durch die Betreuerin/den Betreuer der Promotion sicherzustellen (z.B. gesicherte Finanzierung, regelmäßige Betreuungsgespräche, ... → alle in der Promotionsvereinbarung festgehaltenen Punkte)

Generelle Empfehlungen:

- Das Exposé sollte so viele Details wie nötig enthalten, damit die Mitglieder des Promotionsausschusses das geplante Forschungsthema verstehen können. Es sollte auch für Fachfremde leicht verständlich und zugleich methodisch präzise sein.
- Im Zweifel sollten Betreuungsgespräche eher häufiger angedacht werden. Typisch sind projektspezifische Treffen im Ein- oder Zwei-Wochen-Takt.
- Mögliche Stolperfallen sind zu bedenken: Ist der zu erwartende Arbeitsaufwand realistisch? Falls es sich um ein ambitioniertes Forschungsprojekt handelt: Gibt es die Möglichkeit, Hilfskräfte zur Unterstützung ins Projekt zu integrieren? Ist die Finanzierung gesichert? Sind Ressourcen zur Karriereentwicklung zugänglich? (z.B. die FRS-Kurse: <https://www.frs.uni-freiburg.de/de/iga/kurse/index>)

Exposé Guidelines

PhD exposés are typically 2-3 pages long and should cover the following aspects:

- Theoretical background and broader research question and/or specific hypotheses (if the planning of the project is already more advanced)
- Outline of the planned methods: sketch of the experimental design, target sample (healthy controls, patients, ...), expected workload
- Brief statement how the dissertation data will help to answer the research question and make an impact in the research field
- A timeline describing when the project steps are expected to be accomplished (e.g., May-July 2020 - data collection); can also include details about workshops and conferences you plan to participate in. **If you did relevant prior work for your PhD in the past, include this in your timeline!** The timeline should reflect your actual work and your progress, very short timelines are considered unrealistic.

The exposé should serve the following functions:

- Help you to plan and structure your project
- Aid the committee with the judgment whether the outlined project can be accomplished successfully with regard to (a) the proposed PhD timeline and (b) your and your supervisors' expertise in the field.
- Function as a binding contract that ensures that your supervisors support the outlined project (through sufficient funding, frequent feedback meetings, ... → everything specified in your PhD contract)

General advice:

- Go into as much detail as needed for the committee to understand your research topic. Keep it easy to understand but also methodologically precise.
- When in doubt, aim for the maximum number of supervisor meetings possible. Typically, meetings with your PI should take place every week or every two weeks at the minimum.
- Check for potential pitfalls: Is the expected workload realistic? If the project is ambitious, could the PhD candidate get help from research assistants? Is funding secure? Do you have access to resources for career development (e.g., the FRS courses: https://www.frs.uni-freiburg.de/en/iga-en/kurse?set_language=en)?